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疫情稍退，我們可以參與崇拜了！？  

健康主日 

寫這篇靈音稿是在一個月前，當時限聚令仍只准二人，所以教會的崇拜仍是以網絡形

式進行。但疫情第三波看來已受到控制，相信到今天，限聚令已能大幅放寬，教會也

能有限度的進行實體崇拜。只是擔心，第四波來到時，又會有所限制。所以大家不要

放鬆防疫啊！ 

過去大半年，能舉行實體崇拜的主日並不多，大家多只能透過網上參與崇拜。這正是

考驗我們信仰的契機。 

不少時候，我們參與崇拜，已成為了每主日的習慣。習慣本來不是壞事，但習慣會容

易使我們對崇拜變得麻木。不少時候，我們投訴崇拜安排不好，或講員講得不好，使

我們沒有領受，但問題卻可能是我們對參與崇拜因習慣而變得沒有新鮮感而已。 

教會舉行網絡崇拜，我有留意到在轉播時的參與人數，最多只有平常參與崇拜的三分

之一。就算是事後觀看的人也不算多。為甚麼呢？是因為不習慣？沒有實體的感受？

為甚麼不能劃出過去參與崇拜的時間，參與網絡崇拜？的確，實體崇拜與網絡的方

式，有很多不同，我也肯定實體崇拜有更多好處。但在疫情期間，不論政府有沒有限

聚令，教會也當審慎不宜有公開和太多群眾的聚會，避免交叉感染。網絡崇拜，是在

疫情中最好的安排。除少數年長信徒不太懂使用網絡外，相信大部分信徒都可一同參

與。 

殉道者潘霍華曾指出，「團契生活並不是想當然的，而是恩典」。教會生活，不論是

崇拜、聖餐、團契等，都是上帝的恩典，要我們珍惜。我們有沒有因過去沒有實體崇

拜，更深的體會崇拜的真義？以後在參與實體崇拜時，要帶着怎樣的心去參與？耶穌

說：「那真正敬拜父的，要用心靈和誠實敬拜他。」（約四 23） 

崇拜當然不只是實體或網絡的崇拜，而是要「將身體獻上當作活祭，是聖潔的，是上

帝所喜悅的，你們如此事奉（敬拜）乃是理所當然的。不要效法這個世界，只要心意

更新而變化，叫你們察驗何為上帝的善良、純全、可喜悅的旨意。」（羅十二 1-2） 

保羅寫信給帖撒羅尼迦教會，讚賞他們「離棄偶像，歸向上帝來服侍那又真又活的上

帝」（帖前一 9）。這就是崇拜。 


